



---

# BREVIARIOS DE ECONOMIA – OSREF UNIPAMPLONA

---

**VOL 1 / OCTUBRE 2015**

Breviarios de Economía es una iniciativa académica que busca incentivar el desarrollo del pensamiento crítico de los estudiantes de economía, explorando las capacidades de argumentación de los mismos; se compone de dos ensayos seleccionados periódicamente (semestral) a través de una evaluación al interior del programa de economía.

La presente es una publicación del Observatorio Socioeconómico Regional de la Frontera. Los trabajos son de carácter provisional, las opiniones y posibles errores no comprometen a la Universidad de Pamplona, los cuerpos colegiados, ni a sus directivas.

La serie Breviarios de Economía puede consultarse en la página electrónica del OSREF [http://www.unipamplona.edu.co/unipamplona/portallG/home\\_72/recursos/01\\_general/13102015/breviarios\\_economia.jsp](http://www.unipamplona.edu.co/unipamplona/portallG/home_72/recursos/01_general/13102015/breviarios_economia.jsp)



**OBSERVATORIO SOCIOECONÓMICO  
REGIONAL DE LA FRONTERA**



## La paz: ¿deseable, viable, rentable?

Entre las palabras que más conmueven el sentir del ser humano está la paz, que según la primera definición del DRAE significa: “*situación y relación mutua de quienes no están en guerra*”. Y aunque Colombia actualmente no vive una guerra, sí ha vivido desde su independencia distintos conflictos armados de los cuales el más largo, y seguramente el más sangriento, ha sido el que se intenta finiquitar desde el 18 de octubre de 2012 con las FARC-EP. De este precisamente es del que trata este brevísimo ensayo, que antes de asumir su tesis entre las tres del título, prefiere descartar las otras. ¿*Deseable?*, no hace falta preguntar al colombiano menos patriota cuánto desea la paz para confirmar ese infinito y largamente añorado deseo que tiene por ella, un deseo que sin temor a exagerar trasciende fronteras y nacionalidades, un deseo

universal. ¿*Viable?*, sin entrar a discurrir en asuntos económicos o políticos, solo basta con recordar aquella inmortal frase del activista político estadounidense A. J. Muste: “*no hay ningún camino para la paz, la paz es el camino*”, para comprender que la viabilidad del proceso de paz es la paz misma, que la importancia de esta reside en su valor.

Ahora el lector conoce la tesis sobre la cual este estudiante, de tercer semestre de economía, hará girar el asunto: *la rentabilidad*, palabra que nuevamente según el DRAE significa: “*capacidad de generar renta*”, es decir, capacidad de generar un beneficio adicional a la inversión. Definida esta, conocerla es solo cuestión de saber cuál ha sido la inversión en el proceso de paz y cuál será el beneficio a largo plazo de este, valores que para diciembre de 2014 eran de

26.800 millones de pesos (RCNRadio, 2014) y 2,612 billones de pesos respectivamente. Según Rodríguez, M (2014) El valor del beneficio es calculado como el 2% del PIB, cifra correspondiente al beneficio anual de la paz. Con las cifras anteriores la respuesta es contundente: la rentabilidad de la paz es tan significativa desde el punto de vista económico, desde el cual se distribuirá *relativamente* a los demás elementos de la estructura social, que no hay razón - especialmente económica- para ir en contra del proceso de paz que actualmente no pasa por su mejor momento, aunque seguramente tampoco por el peor.

De este modo queda claro que la deseabilidad, la viabilidad y la rentabilidad son tres lados de la misma figura, la figura de la paz. Una paz que en medio de un contexto económico adverso y de una serie de hechos desfavorables, como las violaciones del cese al fuego

bilateral, se torna más quimérica y justo en el país del realismo mágico.

### **Hermes Juan David Romero**

Economista en formación

### **Referencias Bibliográficas**

RCNRadio; (2014, 30 de diciembre). *El gobierno ha gastado unos \$26.800 millones en el proceso de paz*. #EscuchoRCN [tuit]. Recuperado de <https://goo.gl/yPqmXv>.

Rodríguez, M. (2014) Los retos y los beneficios de la paz y el posconflicto. Bogotá: Universidad de los Andes. Recuperado de <https://goo.gl/bLE5jQ>.

## La paz ¿deseable, viable, rentable?

La actual propuesta de paz ha sido ampliamente debatida en el ámbito académico y económico; temas como el costo, la inversión, el retorno monetario a corto, mediano y largo plazo, un país menos desigual y más democrático, y la incertidumbre de hasta donde cederá el Gobierno para lograr firmar el acuerdo de paz, entre otras, son los temas que diariamente la prensa informa, describiendo todos los posibles escenarios (algunos positivos otros negativos) que se presentarían en Colombia una vez firmado o no el proceso de paz. Empero, es posible cuestionarse: ¿es la paz deseable en Colombia?, ¿es rentable de acuerdo al presupuesto que maneja actualmente el país? y así mismo ¿es viable tan gran acuerdo?

1. ¿Es deseable el proceso de paz en Colombia?

No hace falta ser candidata en un reinado de belleza para responder que lo más deseado es la paz mundial, a interés la paz de Colombia; las multitudinarias marchas que se han realizado en varias de las principales ciudades del país durante los últimos cinco años demuestran que efectivamente el deseo de los colombianos es el fin de la guerra, y una Colombia en paz, en la cual transitar pueda ser algo seguro, una Colombia digna para las próximas generaciones. No obstante, teniendo en cuenta las innumerables víctimas que ha dejado el conflicto armado, no sería lógico pensar en paz, sin asegurar un proceso de restitución a las víctimas, siendo éstas la voz que se ha de escuchar con mayor fuerza. Por tanto, si bien los colombianos anhelan que se lleve a cabo el proceso de paz, este deseo obedece a algo interno, a algo del corazón, esto muchas

veces no está ligado a la lógica del debate (a saber el costo que este implica).

## 2. ¿Es rentable el proceso de paz en Colombia?

El conferencista Milton Friedman una vez expresó “*Nada es gratuito*”; y esto es realmente cierto, la paz para Colombia tiene un costo y uno muy alto, aun ni siquiera cuantificable en el corto plazo. Son muchos los escritos que hablan sobre el precio de la paz, sobre muchos de ellos se pueden articular varias conclusiones que podrían dar respuesta a la rentabilidad del proceso de paz, dichos escritos a grandes rasgos mencionan; mayor carga tributaria a la clase alta y media del país y la necesidad de ver el proceso de paz como la creación de una empresa; en la cual se tienen unos costos inmediatos a corto plazo, inversiones a mediano plazo y unos beneficios no solo

monetarios sino también sociales a largo plazo,

Hoy día se sabe, que en el proyecto del PGN no se previó la actual crisis fiscal generada por la coyuntura internacional debido al desplome de los precios del crudo, es decir el PIB no crecerá como se tenía previsto para el 2016. Esta incertidumbre de un menor crecimiento económico conllevaría a pensar que no es rentable el proceso de paz; pero solo se habla de costos inmediatos, es preciso pensar en los beneficios de largo plazo, menores índices de violencia, desigualdad, víctimas de la violencia y el desplazamiento forzado, más seguridad, mayor calidad de vida, crecimiento y desarrollo económico.

## 3. ¿Es viable el proceso de paz?

El termino viabilidad se refiere al hecho de poder llevar a cabo el proceso de paz,

este vendrá derivado de los primeros dos incisos, aquella situación en la cual las tres partes (FARC, Gobierno y Sociedad) lleguen a un mutuo acuerdo. Se observa que existe el deseo de firmar el proceso (esa es la voz de los colombianos que gritan ¡No más guerra! en las marchas), que hay unos costos altos e inmediatos en los cuales se deben incurrir, que el proceso genera beneficios sociales y económicos de largo plazo; he aquí el trabajo del Gobierno de extender su rol pedagógico al pueblo colombiano para una mayor comprensión de los costos (a corto plazo), la inversión (a mediano plazo) y los beneficios (a largo plazo) que éste traerá.

La viabilidad del proceso requiere un compromiso del Gobierno y la sociedad; del gobierno al generar las condiciones necesarias de inversión en cada rincón del país y de la sociedad al ser partícipes de una formación ciudadana para la paz.

Sin nada más que decir, los colombianos han probado la guerra durante décadas; ¿Por qué no darle una oportunidad ahora a la paz?

**Laura Andreina Toscano García**

Economista en formación